CAPITULO XVI

PARTIDO DE ESPITA

Aunque relativamente á los otros partidos del Oriente y á sus productos naturales, fueron pocos los objetos exhibidos en la seccion de este partido, sin embargo, todos eran de indisputable mérito, especialmente los relativos á la agricultura y á la industria que pasamos brevemente á describir:

of postdocom frame pulso y many flow papade as Eng. In 165 Posts, tora la Srita Elvira Palmero, vecina de Caletonia, e y al paladar

PRODUCTOS NATURALES

Es rico tambien este partido en vistosas y magnificas maderas de ebanisteria y construccion, pues posee tan feraces tierras como los de Valladolid y Tizimin; sin embargo, de su diversidad de productos naturales solo fué exhibido uno:

Arena.—En una caja se exponian muestras de una blanca, fina, y brillante arena, recojida en el cenote de la hacienda Santa Teresa, por D. Porfirio Peniche. Es semejante en todo á la que ya vimos en la seccion de Motul (1) que desgraciadamente no contiene sílice sino puro carbonato de cal.

T

AGRICULTURA

Maiz.—Una muestra de muy hermosos, cristalinos y blancos granos, fué exhibida por D. Dionisio Peniche.—Los terrenos de Yucatan, eminentemente calcáreos, son aptos para producir magnífico maíz en todas sus localidades, con tal de que las lluvias ni sobren ni falten en su oportunidad.

Frijoles.—Estaban tambien exhibidas magníficas muestras de las dos clases de frijoles negros que se cultivan en nuestro

(1) Véase la página 197 de esta Revista. — « Arena. »

Estado: el tzamá de granos gordos y el xcolibul de pequeños.—La 1.ª clase fué exhibida por D. Isidro Peniche y la 2ª por D. Feliciano Peniche.—El frijol es otro de los granos de primera necesidad en nuestro país.

Ibes. — Ya nos hemos ocupado en otras secciones de los ibes (palabra maya que acaso proceda de una viciosa pronunciación de la española habas) — Gran variedad de ellos se produce en Yucatan. — Una muestra de los blancos, cuya graciosa forma esférica llamaba mucho la atención, fué exhibida por D. Quirino Peniche.

Pepitas. — Una muestra de esta semilla de la clase de la menuda, fué exhibida por un vecino de Cenotillo cuyo nombre no se expresaba en la tarjeta respectiva. — En otro lugar hemos dado explicaciones acerca de esta simiente.

Cacahuates. — La Sra. D.ª Eleuteria Rosado exhibió muestras de este exquisito fruto, gratísimo al olfato y al paladar cuando se le sujeta á una lijera torrefaccion, de cuya manera en Yucatan y en toda la República tiene mucho consumo. - Se emplea tambien en la confiteria y reposteria.-Contiene abundante cantidad de un sabroso y aromático aceite que hasta hoy nadie se ocupa de extraer en nuestro país, no obstante ser magnífico para la mesa en sustitucion al de olivo, y mas adecuado que otros para la pintura al óleo, por ser excesivamente secante. De su harina, ora sola, ora mezclada con otras féculas, puede hacerse magnífico pan, bollos, confites, &. Mezclado al cacao dá más exquisito sabor al chocolate; por último, no falta quien le aplique cualidades afrodisíacas. - Su manera de fructificar es originalísima: llegada la época de la fecundacion de la flor, y verificada ésta por el pólen que sus estigmas han absorvido de los estilos, el tallo se inclina lánguidamente hasta introducirse en tierra, dentro de la cual se desarrolla y adquiere sazon el pequeño fruto, para cuya recoleccion se hace necesario escarbar aquella. En Yucatan todavia no se cultiva ni se utiliza este fruto cual á su importancia corresponde.

Tabaco.—En el partido de Tizimin dedicamos unas cuantas líneas á este rico producto del Oriente.—En esta seccion se exhibian seis hermosísimos manojos del de larga fina y sedosa hoja, muy aromático y de color rojo oscuro, enviados por D. Feliciano Peniche.—Pueden tener la satisfaccion los cultivadores de este

artículo en el Oriente de que el tabaco que sus terrenos producen es magnífico.—Sensible es que no cuenten con brazos suficientes para aplicar á su cultivo las reglas, hijas de la experiencia, que se observan entre los cultivadores de la isla de Cuba, al menos para verificar la cosecha hoja por hoja segun vayan éstas sazonando, y nó mata por mata como aquí se hace con grave perjuicio de la calidad, y sin considerar que es mejor obtener mucho valor en poca mercancia, que el cosechar muchos quintales para venderlos á vil precio.— El Sr. D. José Maria Dau, excelente agrónomo de la Vuelta-Abajo, en Cuba, publicó un magnífico Manual sobre este cultivo que fuera bueno estudiar y practicar en todo lo posible.

Varios productos. —Una vistosa caja con seis compartimientos conteniendo muestras de varios productos de Espita, fué exhibida en esta seccion sin expresarse el nombre del expositor. Aquellos seis compartimientos contenian: 1.º Azúcar quebrado.—2.º Azúcar mascabado.—3.º Achiote.—4.º Ajonjoli.—5.º Semillas de higuerilla.—6.º Café en grano.—De todos estos artículos ya nos hemos ocupado en otras secciones y solo nos resta añadir aquí, que estas muestras comprueban la feracidad de las tierras de este partido y la laboriosidad de sus dignos habitantes. Permítansenos unas cuantas palabras acerca de uno de estos productos:

Café. - La muestra exhibida en nada desmereció á las que vimos en las secciones de Valladolid y Tizimin.-Todas eran excelentes, demostrando la aptitud de sus tierras para producir tan rico y apetecido grano que lleva sobre los demas cultivos, es decir, sobre los del algodon, caña de azúcar, &., las ventajas de no estar tan expuesto á los inconvenientes ó irregularidades de las lluvias, la de necesitar pocas atenciones luego que el cafetal toma algun vigor, y la de producir abundantes frutos durante un largo número de años. Como necesita de madres, es decir, de otras plantas, bajo las cuales se abriguen los cafetos contra la inclemencia del sol y de los vientos, pudiera elegirse para ello el magnífico plátano blanco, el cocotero, ú otras por este estilo que dejarian tambien buenos rendimientos.—No se olvide que nuestro ilustrado compatriota el Sr. D. Matias Romero, conocedor profundo de las ventajas que ofrece el cultivo del café, publicó una excelente obra sobre este asunto, cuya atenta lectura y detenido estudio recomendamos á nuestros cultivadores de la Península, los cuales deben tambien tener en cuenta que el precioso tesoro de la experiencia nunca es mas eficaz que cuando personalmente se adquiere en el terreno mismo de los hechos, ó sea, sobre el campo de la práctica.

Ш

INDUSTRIA

Almidon.—Una caja conteniendo almidon de yuca de un blanco deslumbrante, producto del rancho Tzitzilá cuya marca llevaba, fué exhibida por su propietario D. Dionicio Peniche.—El cultivo de la yuca es uno de los mas abundantes y mejores á

que los tres partidos del oriente se dedican.

Azúcar.—Mucho llamaban la atencion de los concurrentes dos cajas exhibidas en este departamento, conteniendo azúcar cuya calidad era tan excelente como la mejor elaborada en los ingenios de Cuba, no faltando opiniones sobre que ésta del oriente tan perfectamente seca, y de tan reconcentrado dulce, es superior á la cubana por esta última circunstancia. La 1ª de dichas cajas conteniendo azúcar de color quebrado, traía la marca del rancho Yokhuas, y fué exhibida por D. Evaristo Peniche.—La 2.ª con igual clase de azúcar, limpia, seca, dulcísima y brillante, traía la marca de la hacienda Multunkue y fué exhibida por D. Dionicio Peniche.— Podemos asegurar que el azúcar expuesta en esta seccion, fué del agrado general de los concurrentes.

Aguardientes.—El único expositor en este ramo lo fué D. Porfirio Peniche, quien puede tener la satisfaccion de decir que mucho llamaron la atencion de los concurrentes las muestras que exhibió en esta seccion. Era un magnífico surtido de botellas de blanco y fino cristal, que dejaban traslucir la pureza y trasparencia de los licores que contenian. Habia muestras del afamado xtabentun llamado tambien anis de miel, y otras del aguardiente llamado de resaca. Es incuestionable que el ramo de destilaciones

es industria muy adelantada en Espita.

Cigarros de holoch.—En otro lugar expresamos que el holoch es el nombre especial con que nuestros indígenas designan las hojas delgadas que, superpuestas unas sobre otras, forman el estuche ó envoltura de la mazorca del maíz.—No es muy antigua la importacion á Yucatan de la costumbre de fumar los cigarrillos

de papel. Antes, no se conocian ni consumian otros que los de aquella especie de papel vejetal, ó sea de holoch, cuya elaboracion era la industria que suministraba alimentos á un gran número de familias pobres.—La invasion que la moda de los eigarrillos de papel hizo en nuestro país, fué ganando prosélitos hasta casi nulificar aquel otro cigarrillo de tipo muy vucateco que todavia es preferido por algunos respetables y antiguos fumadores que son sus más firmes y decididos campeones, resueltos á no abandonar esta herencia de sus mayores, asegurando que los entusiastas innovadores partidarios de los papelillos, al fin se desengañarán y tornarán arrepentidos al redil del holoch. El que esto escribe no es competente para decidir en materia tan grave y delicada, pues no ha podido hasta ahora encontrar placer en echar humo por boca y narices ni en absorver nicotina. - Se dice que hubo un tiempo en que este artículo (los cigarros de holoch) se exportaba de Yucatan; pero que la adulteración que se hizo del tabaco con que era preparado los desacreditó á tal grado, que fué preciso dejarlos de exportar porque ya á ningun precio se vendian. ¡Cuántas veces la mala fé, el descuido, la codicia, hacen perder su crédito á los mejores artículos! Los holoches deberían figurar aun en las listas de exportacion.—Si la buena fé debe siempre presidir á los actos humanos en general, en asuntos de industria y de comercio, quien falta á ella se suicida, y así, siquiera por propia conveniencia es mejor ser hombre de bien.

Pero tornemos á nuestro asunfo:

Em esta seccion se exhibia una vistosa caja en al cual, artísticamente estaban colocados unos 44 rollos ó estuches de cigarros de holoch, muy aromáticos, de superficie tersa y brillante como la seda. Cada rollo tenia una especie de cubierta ó estuche á manera de cajilla, formada de hojas del mismo holoch teñidas de medio color.—Fué expositora de aquellas muestras la Sra. Dª Basilia López, digna de todo elogio, por la elocuente iniciativa que toma sobre artículo tan importante. Dicha mercancía evocaba los gratos recuerdos del pasado que al principio consignamos.—Es sensible que este ramo de industria haya decaido tanto; pero como la moda es caprichosa, si llegara á obtenerse que en ciertas grandes poblaciones entrara la de fumar estos holochitos, un beneficio positivo se haria á tantas pobres familias que hallarian su tabla de salvacion en esta industria.

CAPITULO XVII

PARTIDO DE IZAMAL

Despues de la seccion del partido de Mérida, la destinada al de Izamal era la que contenia mayor número de objetos, pues pasaban estos de ciento sesenta los cuales vamos á clasificar de la manera que nos sea posible continuando el órden que hasta aquí hemos seguido.—El éxito brillante que obtuvo este partido en el presente certámen fué debido á que, así como el de Tizimin, contó con un buen Jefe político, el Sr. D. Francisco de P. Rosado, que activo y entusiasta y eficazmente secundado por el vecindario preparó y llevó á efecto una Exposicion local cuyos resultados fueron altamente satisfactorios á juicio de personas competentes. Recomendamos á todos la atenta lectura de los Documentos insertos en esta Memoria (1) relativos á dicha Exposicion local.

Antes de pasar adelante permítasenos advertir que siendo ya grande la extension que ha tomado esta «Revista» y no debiendo demorar por mas tiempo su publicacion, en adelante nos limitarémos á hacer un ligero relato de los objetos exhibidos y á mencionar á sus expositores, haciendo solamente ligeras detenciones sobre aquellos productos que no habiendo sido expuestos en otra seccion necesiten de algunas sencillas explicaciones especialmente dirigidas á los lectores que, sin ellas, no conociendo á Yucatan ni por consiguiente sus costumbres, se quedarian en ayunas.

T

PRODUCTOS NATURALES

Maderas.—Las muestras exhibidas fueron al estilo de las de Tizimin, es decir, en tamaño suficiente para dar á conocer sus cualidades y ventajas. Los expositores fueron:

(1) Véanse los Documentos Nº 7 pág. 7 y Nº 29 pág. 32 de esta Memoria.